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LA LETTRE DES AMIS DE LA 

MAISON DES FRERES 
FEVRIER 24 - LETTRE N° 39 

__________________________________________________________________________________________ 
 

 « Une maison est une machine à vivre » 
 

Le Corbusier 
_____________________________________________________________________________________ 

 

PV de notre ASSEMBLEE GENERALE du 20 janvier 2024 de 10h à13h 

 

Participants présents : Pierre-Emmanuel Leclercq, Aline le Flanchec, Pascal Bories, Françoise Yau, François 

Lemoine, Emmanuèle Prod’homme, Lucien Thibaut, Camille Gleize, Odile Pegon, Olivier de Margerie. En 

visio-conférence Zoom : Frère Louis-Marie, Jean-Pierre Lehman, Brigitte Bories. 

Adhérents représentés : 50 

Pierre-Emmanuel remercie Fr Louis-Marie de sa participation depuis Abu-Gosh. 
 

 Rapport moral : 
 

Pierre-Emmanuel rend compte de sa mission à la Maison des frères à Lomé, du 12 au 17 novembre 2023. La 

dizaine de jeunes qui y vivent, habitent maintenant une confortable maison neuve, de 6 chambres.  

- Le jeune Aristide a été accusé par une voisine d’avoir voulu la cambrioler.  Bien que la police n’ait 
trouvé aucune preuve, il a été mis en garde à vue. Le procès dont le jugement est mis en délibéré à 
courant février lui fait risquer une peine de prison et une forte amende, requises par l’avocat 
général. L’avocat d’Aristide pense prouver son innocence et poursuivre la plaignante. Aristide est 
soutenu par son employeur et par l’ensemble de la Maison. 

-   Cette maison intrigue le voisinage, la police, et le maire du quartier. Comment ces jeunes peuvent-
ils honnêtement habiter une telle maison ? Pierre-Emmanuel a rencontré le maire et la commissaire 
de police, pour expliquer la raison d’être de cette « Maison ». Les statuts de l’association française 
(les Amis de la maison des frères) expliquent la création d’une association aidant, des jeunes très 
pauvres, parce que souvent orphelins. Le « vivre ensemble» en est l’objet principal,  tout en aidant 
ces jeunes par une formation scolaire ou professionnelle débouchant sur un métier. Aucune allusion 
à l’orientation sexuelle des jeunes, n’est énoncée,  l’homosexualité étant officiellement  interdite au 
Togo, comme dans la quasi-totalité de l’Afrique. 

- Les jeunes ont déposé les statuts de l’association togolaise, cette semaine. 
  

 Le « roulement » des jeunes dans la maison : 
 
- Trois départs de jeunes vers la vie active en 2023, assortis pour chacun d’un accompagnement. 

L’entrée en 2024 de Roland puis de deux jeunes postulants en phase d’observation. Certains 
résidents peinent à se lancer. La volonté ne manque pas, mais le chômage est endémique. 

-  Le recrutement passe par un « réservoir de cooptation » géré par Didier et Dominique. Les 
responsables ciblent des jeunes, devenus orphelins très tôt, ou rejetés par leurs familles. Tous les 
entrants sont obligatoirement majeurs, âgés entre 20 et 30 ans. Il est difficile d’être vraiment 
autonome avant la trentaine au Togo.  
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- Pascal cite notamment le courage de Jean, futur cordonnier qui travaille dur en dehors de sa 
formation étant soutien de famille de sa mère et de 4 jeunes sœurs scolarisées.  

- Il évoque Samuel et Prince, jeunes entrepreneurs formés grâce à l’association et qui ont pris leur 
envol tout en restant proches et solidaires de la Maison. 

- Nous ne soutenons pas de formations supérieures à l’exception de celle de Jonathan, indispensable 
« fondé de pouvoir » sur place en qui nous avons toute confiance. Un stage pour lui en France en 
2025 est à l’étude. 

- Pierre et Pascal rapportent chacun leur ressenti à la suite des voyages désormais annuels qu’ils 
effectuent à tour de rôle à Lomé : joie de vivre dans la maison, conscience et reconnaissance des 
jeunes vis-à-vis des donateurs ; et leurs interrogations sur les motivations qui nous guident, pour 
eux difficiles à comprendre.   

 

 Frère Louis-Marie depuis Abu-Gosh 
 
- Pascal remercie Frère-Louis Marie, en visioconférence depuis Abu-Gosh, et les deux communautés 

qu’il représente et qui sont des donateurs réguliers et fidèles depuis le début de l’association.  
- Frère Louis-Marie rappelle brièvement l’origine de la fondation avec son fondateur, le Père Abbé 

Charles et son credo : le « vivre ensemble ». Ainsi que la nécessité de poursuivre cette action qui 
n’est pas de l’assistanat mais une mise en orbite de jeunes défavorisés. Il faut essayer d’être un 
ferment d’amitié et de fraternité dans un monde de repli. Il conseille de rester vigilants par rapport 
aux relents de colonialisme et de racisme anti-blanc qui sévissent au Togo, (comme ailleurs en 
Afrique). Les autorités locales et potentiellement la population associent homosexualité et 
colonialisme. L’homosexualité serait une « maladie apportée par les blancs ».  Cependant, les 
actions d’information, de prévention et de soin du sida, menées par des ONG reconnues, 
bénéficient à tous. 

- Sur les 8 millions d’habitants au Togo, répartis sur une surface de 56 000 km² soit 10% de la France 
il y aurait 18% de musulmans qui vivent majoritairement au nord du pays, 32% d’animistes et 50% 
de chrétiens. Les habitants de Lomé sont majoritairement chrétiens, catholiques ou évangélistes. 

Le rapport moral est adopté à l’unanimité. 
 

 Rapport financier 

 

Les recettes et les dépenses 2023 s’équilibrent (à 12 € près) pour un montant de presque 27 000 €. En 2023, 
il y a 127 adhérents, soit une augmentation de 23%. Les dons mensualisés (environ 950€/mois) grâce à 21 
donateurs facilitent une gestion prévisionnelle. Les dons exceptionnels s’élèvent à 8 395€. Il y a eu 2 
dotations importantes en 2023. Seront-elles renouvelées ? 
Les frais de fonctionnement de la Maison représentent 49% des dépenses, la santé et urgences 15%, la 
formation scolaire et professionnelle 16%, les activités professionnelles 10%. 
Concernant les assurances, l’association française est assurée (Matmut). Mais la Maison de Lomé n’est pas 
assurée car ce n’est pas obligatoire au Togo. Une étude est en cours pour contracter une assurance 
incendie, dégâts des eaux et responsabilité civile. Dans l’immédiat l’achat d’un extincteur supplémentaire 
est prévu et une formation à leur usage organisée. 
 

Concernant les dons, Pierre-Emmanuel insiste sur l’intérêt d’une mensualisation des dons même pour de 
petits montants, 
Les montants actuels des cotisations sont maintenus pour 2024.  
Pierre-Emmanuel et Jonathan mettent en place un système d’aide au développement des activités 
économiques qui ont déjà fait la preuve de leur rentabilité. Cet aide se fera sous forme de micro-crédit à 
taux 0%, remboursable sur le long terme et selon des mensualités à définir. Ce fonds est doté de 2 000 € 
issu d’un don additionnel spécifique dédié à cet objectif. Un compte bancaire a été ouvert auprès 
d’Ecobank pour faciliter la gestion et isoler le risque de non remboursement. 
 

Le rapport financier est adopté à l’unanimité et quitus est donné au trésorier pour sa gestion 2023 
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 Projets d’investissements pour 2024 
 

- 1 moto collective car la maison, bien que située près des grands axes de circulation et dans un bon 

quartier, est loin du centre. 

- Quelques sommiers neufs et quelques chaises. 

- Aide à l’installation dans un atelier commun pour de la métallerie (Roland) et tapisserie (Éric). 

 

 Renouvellement du bureau  
 

Pierre-Emmanuel remercie vivement Jean-Pierre Lehman pour son implication dans le bureau de 

l’association et ce durant plusieurs années. Jean-Pierre souhaite quitter le bureau tout en restant un 

membre actif et prêt à aider en cas de besoin. Emmanuèle Prod’homme accepte notre proposition d’être 

présente comme observatrice (dans un premier temps) au sein de notre bureau. Emmanuèle a une 

expérience africaine et est engagée socialement en France au sein de plusieurs structures. Les mandats des 

4 autres membres du bureau sont renouvelés. 

 

Le Président remercie les participants pour la richesse des débats  

L’assemblée remercie le bureau très impliqué au quotidien pour que vive et perdure la Maison, ses 
résidents et tous les jeunes qui gravitent autour. 
 
La séance est levée à 13h.                                                                                   

                          La secrétaire : Brigitte BORIES 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

Echange avec Stéphane au sujet de sa formation en plomberie  

C'est un travail qui te plaît vraiment ? 
C'est un métier que je fais malgré moi et avec fierté, 
Quel serait le métier de tes rêves ? 
Mon métier de rêve c'est être hôtesse à défaut de manque de moyen j'ai dû opter pour le froid industriel qui 
est aussi une de mes passions mais voilà que on n’a pas de centre de formation adéquate dans ce domaine 
ce qui fait que j'ai dû dévier en plomberie, 
C'est quoi "hôtesse" ? 
Ceux qui travaillent dans l'avion comme les aides passagers, 
Pour les garçons on les appelle "stewards" 
Ah OK, merci papa. 
 

_______________________________________________________________________________________ 
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NOËL 2023 
 
 

_____________________________________________________________________ 
 
FAIRE UN DON  
 
Le mieux, c’est le virement mais … on accepte tout ! 
 
CREDIT AGRICOLE 
TITULAIRE DU COMPTE 
LES AMIS DE LA MAISON DES FRERES 
20 RUE PIERRE MENDES-France, 27400 LOUVIERS 
 
DOMICILIATION : LOUVIERS (00813) 
Banque   Guichet   N° de compte   Clé RIB 
18306      00219      36115976715    33 
 
Identification internationale (IBAN) 
IBAN FR76 1830 6002 1936 1159 7671 533 
 
Identification internationale de la Banque (BIC) 
AGRIFRPP883 

_________________________________________________________________________________________ 


